

## 軍艦島

牧 厚志（歯科医）

大学を卒業し、東京大手町での勤務医時代を終え、歯科医院を開業する父と一緒に働く為に、水戸に戻って来た。その年、昭和52年の9月、30歳の誕生日を迎えるにあたって、私は長崎へ3泊4日の旅行に行くことにした。

当時の日本は高度成長期の真唯中、誰もが、ルイ・ヴィトンだやれグッチだと、欧州のブランド品に目を奪われていた時代、私もそれなりに独身生活を謳歌していた。

長崎空港は海上にある為、着陸時は海に落ちて行くようなスリル感を味わい、グラバー園、大浦天主堂、平和祈念像、オランダ坂など主な観光スポットを巡った後、3日目はガイドブックの片隅の軍艦島という文字が目に止まり、見に行くことにした。

長崎から路線バスに乗り、西寄りに南下するごと約1時間、直線距離にして2.5km、途中すれ違う人も車ちはんどない。細長い長崎半島の先端、野母崎の海岸線近くまで迫る、権現山の山頂をめざす。バスは登山道入口が終着駅。ポツンと一軒だけある茶屋でタクシーを頼み、山頂の展望台に着くと、そこはまさに絶景！

雲一つない太陽の光がさんざんと降り注ぐ東シナ海が、三方眼下に広がり、ぐるりと見渡す限りの水平線から真下まで、遮るものがない。およそ、日本の最西端の岬に自分一人が立っている感覚に興奮しながら、視線を少し下げ西側に転じた瞬間、1点にクギ付けになった。

「まさに軍艦だ！」

私は心中で叫んだ。それは紺碧の洋上に浮ぶ、ギラリと銀色に輝く孤島。まるで航空機から見降ろした軍艦そのものである。そしてその美しさと異様さに、私は言い知れぬ衝撃を受けた。

後年、軍艦島の資料を調べると、海岸線から18km離れ、周囲1.2kmの半人口島で、大正5年日本で最初の鉄筋コンクリート造の集合住宅が建設され、大正10年に建造中の日本海軍の戦艦「土佐」に似ているとして、「軍艦島」と呼ばれるようになつた。島は海底炭鉱によって栄え、世界一の人口密度を誇っていた時期もあったが、その後のエネルギー革命によって衰退し、昭和49年に炭鉱は閉山。同年無人島となつたとある。そしてみると、無人島になつて3年後の姿を、あの時私は見たことになる。

平成21年に近代化産業遺産群の一部として、軍艦島は世界遺産暫定リストに記載された。また近年、島は観光スポットとして注目され、観光客は舟で上陸できるようになっている。

しかし、私はあの時、もっと別なものを感じていたような気がする。勿論、軍艦島の凄い景色を広く人々に知ってもらう事も大切だし、世界遺産に登録されて欲しいし、それだけの価値も十分にあると思う。ただ、少し別の観点から考えると、軍艦島をそのままの状態で、保存すべき理由がある一つあるような気がする。そして、その点で軍艦島こそ他に類のない貴重な遺産ではないかと思う。

当時の時代背景も含めて考えると、軍艦島は大正から昭和へと急速に近代化、そして富国強兵に傾倒していた日本の、光と影の姿そのものではないか。そして、39年前に自らその時間の動きを止め、無人島となり、島ごとそっくりその空間を残ごし、あの黒ずんだ灰色の虚ろな建造物達が、私達に、いや人類に、未来の世界がこの軍艦島のようにならないようにと、強烈なメッセージを送り続けていると思えてならない。



こんにちは。昨年12月に入会させていただいた戸羽でございます。

今日は県内の倒産と景気動向についてお話しさせていただきます。

まず、茨城県内の倒産件数と負債総額の推移を確認します。倒産件数は、2012年までは減少トレンドにありましたが、2013年に入ってからは増加トレンドに転じました。4月、5月は減少しましたが、その他の月は増加しており、7月までの前年比は30.0%増加しています。負債総額は6億1,300万円増加しています。

今年に入ってからの特徴としては、第一に小規模倒産が多くなっています。1件あたりの負債額は今年が1億2,200万円、2012年が1億5,100万円、2011年が2億2,200万円、2010年が3億7,900万円です。

さらに第二として県南、県西地区の発生件数が多く、全体の70%を占めます。（企業数は50%）同地域は、比較的業歴の若い会社が多いこと、東京、埼玉、千葉などとの取引が多いなどの理由があげられます。

全国の倒産も2ヶ月連続で前年比増ですが、6月が1.1%増、7月は1.0%増。実態は横ばいなだけに、本県の推移は際だっています。

金融円滑化法が3月末で終了したことが、増加の理由ではと聞かれることも多いですが、4月、5月は減少したように、金融機関の努力により混乱は生じていないと言えます。もし、スタンスが変わったのであれば、この程度で済むはずはありません。

ただし、全国で40万社が返済条件を変更したと推計しておりますが、7月の金融円滑化法利用後倒産は全国で52件（うち本県1件）。前年同月比で26.8%増加しています。ここにきて、県内でも取引先に対する支払条件変更や支払遅延情報が出てきています。要注目の流れで、倒産件数は引き続き増加するものと見ています。

次に本県の景気についてお話しします。景気

調査には内閣府の景気ウォッチャー調査とか自治体や新聞社で行うモノなどさまざまなものがありますが、今日は弊社の景気D Iを用いてご説明させていただきます。

これは、2002年5月からインターネットを用いて調査しているものです。

D Iは50を超えると景気が良い、下回れば悪いと言うことになります。本県のD Iはイタリアトリノオリンピックが開催されていたころの2006年1月の49.9が最高値です。最低はリーマンショックの影響を引きずっていた09年2月の19.6。過去に一度も50を超えたことがありません。それは、最近景気の良いときがないという実感が正しいと言うことになります。

今回の景気上昇は、2012年11月の36.6を底にいったん5月に下がりますが、引き続き景気拡大は続いているとみています。

「アベノミクスは茨城まで全く来ていない。」との声を聞きますが、これを見るとそんなことはないのです。

ここ最近、当社の調査員が上げてくる報告書は、1／2以上の企業の直近決算は増収となっています。しかし、今期の見通しは良くて横ばいが多数を占めます。前期予想も横ばい中心でしたから、不透明感だけでなく、慎重な県民性によるのかもしれません。

今後の焦点は、景気D Iが過去最高の49.9を抜けるかでしょう。

猛暑、公共事業、輸出、消費税引き上げ前の駆け込み需要、などから、ここしばらくは、ゆるやかに景気は良くなっていくものとみています。

消費税を上げると景気にはマイナスです。過去、5%に引き上げたあとデフレに突入しました。これを上回る成長が必要です。さらに中国など海外情勢、倒産動向など気がかりな材料も忘れてはなりません。

最後になりますが、茨城県経済を引っ張る戸RCのみなさまが率先して消費、経済活動を行なうことが必要だということを最後に申し添え、私のスピーチを終わらせていただきます。

ご静聴ありがとうございました。

# 例会報告

8月第4例会

司会 川杉委員

## ◇ ビジター紹介

篠崎委員

水戸西R C……1名

(ビジター 1名)

8/21 東海那珂R C 内田 浩司

8/23 水戸南R C 横須賀満夫

8/25 地区会長幹事会

井上 壽博、八文字典昭、宮崎 雅彦

小林大次郎、川名 信博

8/27 日本REC2650 江幡 和良

◇ マルチブル・ポール・ハリス・フェロー・ピン伝達  
小林会長より、住谷亮逸会員にマルチブル・  
ポール・ハリス・フェロー・ピン（第3回）が  
手渡されました。

## ◇ にこにこB O X

木村委員

戸羽会員……18日から19日にかけて、日本テ  
レビ系で、私が映っていました。卓話で  
れます。よろしくお願ひいたします。

豊崎(繁)会員……納涼例会楽しい写真です。あ  
りがとうございました。

内藤会員……納涼例会、大変楽しかったです。  
妻もお世話になりました。ありがとうございました。

高貴会員……先週の納涼例会では、妻と共に楽  
しく過ごさせて頂きました。写真もたくさん  
撮っていただきありがとうございました。

石島会員……納涼例会写真ありがとうございました。  
高沢会員……納涼例会楽しく過ごさせて頂きま  
した。雨は残念でした。写真ありがとうございます。

篠崎会員……納涼例会楽しませて頂きました。  
香嶋会員……先日の納涼例会にご参加いただき  
ましてありがとうございました。

原口会員……お久しぶりです。よろしくお願ひ  
いたします。

牧会員……出席免除になっていたことも知らず、  
出席率を気にしていました。でも、これから  
も出席に務めます。

加茂会員……お仲間に入れていただき本当にあ  
りがとうございました。

幡谷会員……25日水戸ジュニアオーケストラ  
第36回定期演奏会が無事終りました。あり  
がとうございました。後援会費がまだの方は  
宜しくお願ひ致します。

横山会員・根本会員・後藤(和)会員……誕生祝  
ありがとうございました。

江幡会員……誕生日プレゼントをありがとうございました。

## ◇ 会長の時間

小林会長

先週の大洗での納涼家族会に、ご家族はじめ  
たくさんのご参加をいただきありがとうございました。親睦活動、会場両委員会のみなさん、  
大変お世話になりました。8月初めに市内6クラブの会長幹事会がありそれぞれの年間行事予定が発表されました。また先日25日に地区の会長幹事会がありました。長谷川ガバナーより喫緊の課題がメンバー減少であるとのお話がありました。現在2820地区は1,941名、うち女性会員は111名、前年同期には約2,000名を超えていたので年間で数十名の減少でした。早く2,000名を突破したいので、各クラブ純増1名を目指し努力が始まったわけですが、その一つの解決策として女性会員の拡大がポイントになるとのことでした。R.I.も全世界で120万人から10万人増員の計画です。水戸はおかげさまで現在4名増加しています。今後とも爾々と地道に拡大して行きたいと思います。

## ◇ 出席報告

五條委員長

会員数	出席数	欠席数	本日の出席率
115名	88名	27名	80.73%

前週訂正出席率 70.09%

前々週訂正出席率 81.48%

## ◇ 会員メークアップ

8/10 クラブ奉仕研究会

井上 壽博

8/20 竜ヶ崎R C 井上 壽博

8/21 水戸R A C 後藤 和弘

北島会員……妻の誕生日プレゼントをありがとうございました。

本日の合計	17件	95,000円
8月の合計	42件	260,000円
累 計	123件	708,000円

#### ◇ 財団B O X

小泉不二夫会員……財団の友献金

(第2回) \$ 100 10,000円  
(累計 \$ 1,200)

原口 哲也会員……財団の友献金

(第8回) \$ 100 10,000円  
(累計 \$ 800)

照沼 重輝会員……財団の友献金

(第7回) \$ 100 10,000円  
(累計 \$ 700)

この計	3件	30,000円
-----	----	---------

#### ◇ 米山B O X

原口 哲也会員……準米山功労者献金

(第8回) 10,000円  
(累計 80,000円)

この計	1件	10,000円
-----	----	---------

#### ◇ 幹事報告

川名幹事

1. 下記委員会の合同家庭集会が開かれます。

委員の方々のご出席をお願い致します。

・ロータリー情報・友好クラブ交流委員会

と き 8月27日(火) 18:30

ところ 洋食 山口楼「庵」

議 題 今年度の活動計画について

会 費 6,000円

・ニコニコB O X・ロータリー財団・

米山奨学委員会

と き 9月3日(火) 18:30

ところ 洋食 山口楼「庵」

議 題 今年度の活動計画について

会 費 5,000円

2. R.I.第1790地区(フランス ロレーヌ)

より長期青少年交換学生Auroreさんが8月22日来日され、水戸R C推薦の捨田利澤さんは、23日渡仏されました。Auroreさんは9

月1日より常磐大学高校へ1年間通学されます。磯崎寛也会員が第1ホストファミリー、神尾圭太郎会員はカウンセラーをお引き受け下さいました。他にホストファミリーを希望する方は、成田浩明国際奉仕委員長までお知らせ下さい。一度皆様のご家庭にお招き頂き、日本の文化・習慣等の理解へのご協力をお願い致します。

3. 9月定例理事会が開催されます。理事・役員の方々のご出席をお願い致します。

と き 9月3日(火) 11:30

ところ 例会場

- 議 題 1) 新会員の所属委員会について  
2) 例会場臨時変更について  
3) ガバナー公式訪問について  
4) 親睦旅行(11月23日・24日)について  
5) ライラセミナー参加者について  
6) 9月・10月の例会プログラムについて  
7) 会計報告  
8) その他

4. 第48回“ふれあいデー 一ガールスカウト茨城第2団”が実施されます。

と き 9月1日(日)

集合 9:30(開運寺) 開会 11:00

ところ 早川ぶどう園(千波町)

出席者 水城高校IA C、水戸R A C  
水戸R C 小林、川名、内藤  
衣笠、但野、荻原

5. 近隣クラブ例会時臨時変更のお知らせ

・水戸南R C 8月30日(金) 12:30  
於 水戸プラザホテル



週報担当 内藤 学 委員長

#### 例 会 予 告

9月 3日(火)

卓話「IA沖縄研修旅行報告」

宮崎 雅彦 地区IA委員長

但野 友久 IA委員長

9月 10日(火)

卓話 一イニシエーションスピーチ

二川 泰久 会員

白田 礼治 会員

9月 17日(火)

卓話「アベノミクスの功罪」

尾家 啓之 会員